

EL PACIFICO

Semidiario de intereses generales

Director y Redactor—HECTOR GUEVARA SANTOS

AÑO XVIII

PUNTARENAS, COSTA RICA, JUEVES 10 DE SETIEMBRE DE 1914

Nº 2.418

No hay peor enemigo que un amigo tonto

Habían tardado los defensores "oficiosos" de las lesuras municipales. Pero como vale más tarde que nunca, ya tenemos al primero, arma en ristre, en el campo de la discusión. Su nombre: el del arcángel San Juan Bautista.

Su primer articulillo viene a confirmar el refrán que sirve de mote a estas líneas,

Oigámosle "argumentar" en su enrevesado lenguaje: "Esto es por lo que posiblemente la Municipalidad tomando en cuenta que no se hacía ningún perjuicio a la muy honorable colonia china, optó por dar los puestos, a solicitud de interesados y así se ha hecho".

Ya ven ustedes, "no hay peor enemigo que un amigo tonto". Casualmente, el escándalo, la indignidad municipal, consiste en la forma insólita de la repartición; en haber prestado oídos a las peticiones de interesados, sin parar mientes en los intereses de la comunidad. Aquí está el pecado y el por qué de las críticas acerbas que se endilgan a los hombres del Municipio. La honradez administrativa aconsejaba para el caso concreto de los "puestos" del Mercado, el procedimiento saludable de la licitación. Pero siguiendo este camino, "posiblemente" distanciaban del Mercado a los compadres y prefirieron la vieja fórmula consagrada por el uso de repartirse con la cuchara grande.

Nada, absolutamente, justifica el hecho consumado. Es una argucia de leguleyo fracasado aquello de que "entre las solicitudes hay muchas de personas que estaban establecidas en los chinamos del Mercado viejo", y lo otro: "justo es que al hacer solicitudes ahora casi tengan derecho a ello (?) y por eso han sido atendidos". En las cosas públicas "nadie tiene derechos adquiridos sobre otros". Complacencias de esta jaez solamente caben tratándose de empresarios particulares, que si pueden hacer de su capa un sayo sin exponerse a las críticas del público,

Y el "argumento", llámémosle así, de don Martín? Vaya una salida por la tangente! Que ha ocupado 30 años un puesto en el viejo Mercado pagando religiosamente sus alquileres; y que como munícipe no está inhibido para arrendar otro ahora? Bueno. Y qué

se pretende decir con eso? Los 30 años de don Martín y su puntualidad en los pagos, acaso justifica en modo alguno la repartición caprichosa de los "puestos", uno de los cuales, el mejor quizás, tiene en perspectiva ocupar mediante la bicoca de ₡ 50.00? El señor Castillo al pagar religiosamente, no ha hecho más que cumplir un requisito ineludible para todo comerciante que se precia de honrado; su puntualidad le recomienda muy mucho; pero jamás le hace acreedor al derecho de ocupar el mismo "puesto" si para ello no media un procedimiento legal, Bonito y muy aviados hubiéremos quedado, si en el lapso de 30 años don Martín no hubiera resarcido al Municipio, en forma de alquileres, el beneficio que le reportó la ocupación del "chinamo" municipal!

Cierto es que su calidad de edil no le "inhibe de arrendar como cualquier otro ciudadano un local en el Mercado"; mas sí estaba inhibido, de hecho, por su dignidad de representante del pueblo, para aceptar la repartición con la cuchara grande, que menoscaba directamente los intereses de sus representados.

En cuanto a que el voto motivado de don Arturo Araya, no sea una novedad en esta época de desvergüenzas, es cuestión de criterio. Nada más que cuestión de criterio! En el concepto de la gente sensata, de las personas honradas, don Arturo merece loas y se las prodigan tirios y troyanos. Y siendo esto así, "no es una novedad" que la estulticia y perversidad la desmeriten.

Nix Camaraus y el arcángel Juan Bautista, marchan muy acordes en lo que se refiere a "la cuchara grande". Verdad es, santísimo señor, que la expresión es muy vieja, viejísima: quizás en vejez no le lleva en zaga "el prestame medio" o el mismo Matusalén; pero ello no quita lo gráfico de la frase, cuando, como en el caso presente, se emplea hablando de inmoralidades escandalosas.

La segunda parte de Juan Bautista, referente a Bancos Municipales, la trataré una vez que al señor Araya, don Ramón, no aflijan las enfermedades de su estimable familia. La caballerosidad así me lo exige.

NIX CAMARAUS

El servicio especial de cables

Volvemente a ofrecer a nuestros numerosos abonados, las noticias de la Guerra Europea, del día, tal cual llegan al país.

Cuando no nos es posible publicarlas en "El Pacífico", esos cables pueden verse diariamente en nuestra pizarra de La Eureka, cant na donde, a más de cables, el público porteño encontrará exquisitos refrescos, finísimos licores y cuanto el gusto más exigente pida.

Noches de Cine

Estas últimas noches ha estado por demás interesante el Cinematógrafo del Lezama. Se comprende que la Empresa se esfuerza. Y prueba de ello es, el hecho de haber exhibido películas como las de Quo Vadis y Los Sobrinos del Capitán Grant, cintas interesantísimas que no fastidian.

Para las próximas representaciones ofrecen nuevas y sensacionales vistas. Los nombres se anunciarán anticipada y profusamente en programas.

Monerías

Cada día la humanidad va convenciéndose más de las geniales locuras de Darwin, apesar de que la vanidad de los hombres, se reciente en mucho, al pensar en su triste descendencia; pero no por ello nuestro espíritu de imitación deja de acusar el verdadero origen humano, poniendo de manifiesto que nuestros padres primitivos fueron los micos. De allí que en todas las cosas que pasan en esta cara vida, encontramos siempre ocasión preciosa para demostrar nuestro modo de sentir acordes con nuestros instintos. Hoy por hoy, nuestra monomanía es la guerra con que se entretienen nuestros hermanos del viejo mundo, para matar el tiempo y también a los hombres, y conceptuamos esta oportunidad la mejor que haber pudiera para nuestro espíritu imitador y en general, y de acuerdo con nuestro origen para todas nuestras monerías.

En este puerto ya se ha principiado a sembrar la semilla de los conocimientos bélicos en el elemento más adecuado para su mejor reproducción, y quien sabe si a la vuelta de poco tiempo, sus frutos hubieran sido imaginados siquiera por el mismo Napoleón.

Le ha tocado pues al niño poner la primera piedra, en eso que a no dudar será un fuerte de las glorias nacionales; cabiéndole tan distinguido honor a la Escuela de Niños de esta ciudad, donde nació la iniciativa, que indudablemente le prestará al país grandes servicios para la futura seguridad de su soberanía.

Es en verdad prueba de alto civismo, ver el empeño con que tanto infante se esfuerza en practicar tales ejercicios, haciendo caso omiso de los rigores de la temperatura, que dicho sea de paso, a la hora de los mismos es cuando todo el mundo se encuentra en el baño en previsión de un insolamiento.

La idea ha caído tan simpática en los planteles de enseñanza de aquí, que hasta las mujeres, cuya mayoría son de carácter "Espartano", han introducido en los programas respectivos de las diferentes escuelas, la calistenia militar tal como marchas forzadas, tácticas defensivas y de vista para tomar puntería y otros cuantos ejercicios de milicia que cuando los efectúan con precisión y si llegare el caso de ponerlos en práctica, serán de incalculable beneficio para la República en colaboración con el aporte que lleven los hombres.

Cuentan que el Gobierno, inspirado en sentimientos de alto patriotismo, ha encargado ya al exterior, gran cantidad de cornetas y tambores, exclusivamente para obsequiar a las escuelas de este lugar el 25 de diciembre, en mérito del interés que se toman por las milicias nacionales y como un regalo de navidad.

ARMANDO PELOTERAS

Sigue Petra....

Si con uno no bastó, móntese, colega costeño, dos pares de anteojos y así tal vez alcanzará a ver mejor en el "asunto de estado" relativo a la simple indicación del previsor Jefe Administrativo para las Juntas de Educación. Pero lea Ud. con sus propios ojos y juzgue con su propia cabeza que conceptúo sin predisposición ni daño intento. Claro! Ud. no tiene por qué sudar calenturas ajenas. Ya ve Ud! La Junta de esta ciudad acordó una modesta cantidad para los festejos del 15, no con ánimo de contrariar orden alguna ni mucho menos, sino simplemente porque sabe leer, comprende el significado de las palabras y la intención benéfica de la nota. Povedita, coleguita, espavílese! no se deje embrocarse! No sirva nunca de mampuesto a malos tiradores menos diestros que Ud!

X Y Z

Noticitas

De la vieja metrópoli y a radicarse entre nosotros, llegó la señora esposa del Comandante Mayor don César Calderón. Bien venida.

§ Regresaron de San José don Serafín Saravia, el Lic. don Antonio Alvarez H. y don Salvador Villar.

§ Para Manzanillo y Abangarez partieron los jóvenes don Gonzalo Quirós y don Franklin Venegas, respectivamente.

§ De paso para San José estuvo en Puntarenas don Salvador Cerda. Y de allá regresó doña Leona Aguilar.

§ Mejorada un tanto de la operación que sufrió hace pocos días, se encuentra en la capital doña Angelina Salazar de McAdam.

§ A don Francisco Clavera le sustrajeron del bolsillo la suma de ₡ 30.000 en dinero contante y sonante.

§ Don Paco Ruiz (Paco Rojo) se ha separado, por renuncia que presentó, de la dirección de los trabajos de la cárcel nueva.

§ Al hogar de don Ramón Araya y señora arribó en estos días un simpático chiquitín, cuyo estado de salud es un tanto delicado. Que mejore el pequeñín para dicha de sus papás.

§ De su viaje a San José regresó hoy don Clodomiro Figueroa, Gobernador de esta Provincia.

Club de Puntarenas

Por segunda vez convocó a los socios del Club de Puntarenas para Asamblea General que debe verificarse a las dos de la tarde del domingo 13 de los corrientes en los salones del Club, con el fin de practicar la elección para la nueva Directiva.

Por ser esta la segunda convocatoria la elección se hará con el número de socios que asista. (Artículo XI de los Estatutos.)

ARTURO GUEVARA S.
Secretario.]

Los pozos artesianos

El joven mecánico don Roberto Quirós, encargado de los trabajos para instalar pozos artesianos en Corralillo, Nicoya, Guanacaste, regresó antes de ayer y siguió rumbo a la capital.

Hablando con el amigo Quirós, nos enteramos de que no han dado los pozos el resultado que se buscaba. En Corralillo se perforó la tierra a una profundidad de quinientos pies, sin obtener más ventaja que la de proporcionar agua al vecindario sirviéndose de fuerza muscular. Dice el señor Quirós que la máquina perforadora es magnífica y que va a la capital a consultar con el Gobierno si prosigue o no su interrumpida labor.

Cree que un nuevo experimento pueda ser de buenos resultados. Ojalá que el Ejecutivo no desmaye.

BREVA
INDIANA
MELSTON

EN LATAS DE CUARENTA Y NUEVE TABLETAS
Rica, aromática, pura, deliciosa
— DULCE Y SECA —

Gana más el comprador por latas
Gana el consumidor porque
contiene más tabaco que
cualquiera otra y es mejor

PIDANSE A LUIS CASALVOLONE
Agente exclusivo para Puntarenas y
Guanacaste.

Grandes figuras

Juan Jaures

Un hombre honrado y orgullo de la humanidad ha caído a las balas de un loco. Caudillo y paladín de los humildes, por culpa de Jaurés no se vertió ni una gota de sangre ni se derramó una lágrima. Consagró su vida noble, recta, austera, al bien y a la justicia, y así, aun los adversarios han de descubrirse ante sus restos; los afines, los que en todos los ámbitos del planeta pensábamos con él, sentimos hoy que la angustia nos oprime, que el dolor nubla nuestra vista. Orgullo de Francia, este hombre portentoso, de gran corazón, de entendimiento soberano, de enorme cultura, de exquisito espíritu artístico, era también orgullo del proletariado militante del mundo; millones de seres no dan hoy crédito a lo que leen, sienten el estupor que hoy causa la muerte de un ser querido al que no creemos desaparecido para siempre, sino ausente, y aun aumenta el estupor lo trágico de la muerte, lo trágico de momento, ya que Jaurés cae a las balas de un loco cuando Europa parece haber enloquecido...

Como Lassalle, llegó al proletariado armado de toda la ciencia de su tiempo y llegó del campo adversario. Republicano moderado, el estudio y el espectáculo del dolor y de la opresión sociales le convirtieron, y por derecho propio ocupó un puesto entre los primeros. Desde hace un cuarto de siglo fué uno de las grandes figuras del Socialismo internacional; de hace un cuarto de siglo batalló sin descanso con la pluma y con la palabra, portentosas ambas, y no conoció jamás ni el desfallecimiento ni la derrota.

Y renovó el socialismo, sin daño para la esencia de él, antes acendrando y sublimando esa esencia. El Socialismo francés, áspero y adusto como una demostración geométrica, se vió impregnado de idealidad y de arte, floreció, se dilató y se magnificó.

Hombre de gran sentido gubernamental, en la noble acepción de la palabra, no cedió ni un ápice en sus radicalismos, y en el sindicalismo vió, no un adversario, no una desviación anarquista, sino un colaborador valioso.

No aduló jamás a las multitudes, aun siendo tribuno de la plebe; no las aduló ni siquiera envilecido por un momento su lenguaje, ni siquiera adulando una pasión; quiso, por el contrario, elevarlas y dignificarlas, y lo logró.

Republicano moderado, su valer le habría llevado rápidamente a los más altos puestos políticos de Francia, a la misma Presidencia de la República; socialista, no ha sido más que caudillo de los humildes.

Y hoy, en estos momentos siniestros, era una esperanza de paz y de concordia. Algunos periódicos recuerdan que no era un adversario irreductible de la guerra, puesto que la estimaba justa para defender la independencia de las naciones amenazadas. Olvidan que no hay socialista que no suscriba estas palabras, palabras que suponen odio a la guerra para sojuzgar a otras naciones...

Obrero el autor de estas líneas, recuerda que Jaurés estuvo con los obreros, que inició su ingreso en el Socialismo poniéndose al frente de aquella grande huelga de Carmaux, coronada de la victoria, y fundando después la Vidriera obrera de Albi, como consecuencia de otra huelga.

Obrero el autor de estas líneas deshilvanadas, las consagra a la memoria de uno de los hombres más grandes de la humanidad, y si en algún momento sintió no poseer una pluma capaz de expresar sus sentimientos, es en este momento de trágico dolor...

J. J. MORATO

(Del "Heraldo de Madrid")

Labor de nuestro Corresponsal viajero

Llegaron de Guanacaste los señores Juan de Dios Pastora, Ceslao Saborio, señorita Zoila Salazar, Raul Villalon y Oscar Hamlet.

Partieron a Guanacaste los señores Aniceto Molina, Miguel Jirón y Señora, Raimundo Brena, Julio Ugalde y Señora, Félix Carazo, Alberto Yong, Francisco Cubillo, su hija y la señorita Josefa Leiva

De Las Cañas partió para Honduras en compañía de su familia el artesano Francisco Cortés.

En Bolsón estuvo enferma de gravedad la señorita Sofia Fonseca.

En Filadelfi hirió en una mano su cuñado al joven Teodoro Aguirre.

Dos oradores de la Sociedad de Obreros de San José, hicieron una visita al Centro de Artesanos, aprovecharon la oportunidad para dar una pequeña e importante conferencia. Esta Sociedad, debido a los decires maliciosos, ya políticos o inmorales, al principio tuvo oposición grande, pero ahora, ya se van informando los verdaderos artesanos de que, desde su comienzo no han perdido tiempo para dejar bien sentado su nombre.

Los alumnos de la Escuela de Adultos desean ejercicios militares con Instructor por su cuenta, todos los domingos por la mañana, en la Plaza de Cañas. Suponemos que el señor Comandante de la Plaza apoyará la idea y se les facilitará el armamento necesario, ya que con esta idea patriótica no le darán ningún gasto al Erario.

La gasolina "Miravalles" hace la carrera a Ballena y retorno en 24 horas; la "Cariari" hace su carrera a Bebedero y retorno en 11 horas. En épocas anteriores estas carreras se hacían en doble tiempo.

Cuenta el señor Francisco Cubillo que los terrenos que el Diputado Francisco Faerron como apoderado de don Alfonso Salazar, vende al Gobierno por la cantidad de \$ 30,000, le fueron propuestos a él, hace poco tiempo, por la cantidad de \$ 300.00

Principian a caer grandes aguaceros en Guanacaste; se espera un invierno terrible; las casas comerciales previniendo futuras inundaciones, han abarrotado con viveres sus bodegas.

Municipalidad de Esparta

SESION XVII ordinaria de la Municipalidad de Esparta a las siete de la noche del tres de setiembre de mil novecientos catorce, con asistencia de los Regidores don Manuel Cano, don Anibal Figueroa y don José Acuña Monje, bajo la presidencia del primero.

Artículo I

Leída el acta anterior fué aprobada y firmada.

Art. II

Vistos los cuadros demostrativos del movimiento de los fondos comunes en el mes de agosto último, fueron aprobados.

Art. III

Nómbrase miembro de la Junta Itineraria de El Mojón a don Jesús Mena en reemplazo de don Francisco Murillo quien tiene impedimento para el desempeño.

Art. IV

Por indicación del señor Inspector de Escuelas de este circuito, organizanse las Juntas de Educación del Cantón del modo siguiente:

Distrito Escolar del centro.—Propietarios: don Américo Chinchilla, don Abraham Calvo V. y don Anibal Valverde.—Suplentes: don Víctor M. Cruz y don Luis Vasco C.

Distrito Escolar de Los Nances.—Propietarios: don Florencio Obando, don Rafael Moraga y don Domingo Ugalde.—Suplentes: don Virgilio Venavides y don Alfonso Paniagua.

Distrito Escolar de San Rafael.—Propietarios: don Rufino Alvarado, don Benigno Jiménez G. y don Jesús Herrera.—Suplentes: don Pedro Rojas G. y don Maximino Herrera.

Distrito Escolar de González Dávila.—Propietarios: don Federico Moraga, don Enrique Moraga y don Manuel Sanjoval, Suplentes: don Lucas Villegas y don Manuel Véliz.

Distrito Escolar de Vallerriestra.—Propietarios: don Agustín Viquez, don José Barrantes y don Ramón Marín.—Suplentes: don Ramón Parageles y don José Martínez.

(Continuará.)

La Mujer

necesita de ayuda cuando está débil y anémica, y sufre de dolor de cabeza, dolor de cintura, se siente nerviosa y la aquejan otros males femeninos.

En tales ocasiones el mejor tónico para ella es tomar la famosa y muy popular medicina llamada

EL VINO DE Cardui

Para la Mujer

Escríbeme lo que sigue la Srita. Leonor Agrat, de San Germán, Puerto Rico: "No me sentía muy bien, pues me encontraba muy pobre de sangre y sufría mucho entre meses. Hasta la fecha llevé tomados seis frascos del Cardui y me siento mejor.

Sin más, saben que tienen una consumidora de su excelente vino de Cardui, y que lo recomendaré a cualquiera amiga que necesite tomarlo."

¡ Pruébese !

Ultimatum!!

A los morosos de "La Eureka" se les da de tiempo para cancelar sus cuentas, el mes de setiembre. Del 1º de octubre en adelante, serán publicados los nombres de aquellos que no lo hayan hecho.

Ag. 29

"LA EUREKA"

GEO S. R. CORNICK

Compro toda clase de maderas pagando mejores precios de plaza
Apartado 54—Oficina 200 varas del mullequito de la Y griega Ag. 6

AZUCAR

Del Ingenio Tempisque

DE FEDERICO SOBRADO

— VENDE —

Francisco Amador Mejía—Agente

SASTRERIA

DE TEODOMIRO ACUÑA G

Puntualidad y conexión.—Corte esmerado y correcto. El mejor taller en su ramo. Casa de Alejandro Molina.—Frente al Parque.

EL SIGLO NUEVO.-Puntarenas

Almacén de Abarrotes y Géneros

Esta casa renueva el surtido constantemente.—Acabamos de recibir un ESPLÉNDIDO SURTIDO DE MUEBLES.

Para marina ofrecemos: planchas, cobre, felpa, estopa, brea, alquitrán, tachuelas y clavos galvanizados de todos tamaños.—Especialidades: COGNAC OTAR DUPUY, WISKEY MAHATAN, CIGARRILLOS COQUETA. A. HERRERO Y Cia

Hotel Europa

Unico de la clase en Puntarenas

Administrado personalmente por su propietario.

Emanuel Moiso

MADERAS

Compro maderas de cedro, caoba, cocobola y brasil.—Pago los mejores precios.

Mannel Burros

LA PRIMOROSA

DE SARKIS M. BRAIS

TIENDA MUY BIEN SURTIDA

Está para llegar una existencia de encajes búlgaros de color.

Encajes blancos y de colores.—Finos.—BAJOS PRECIOS

Se compra malz, pie es, cueros, caucho, arroz, etc.

El doctor Alberto López Escobar

ofrece al público sus servicios profesionales de Médico y Cirujano. Cuenta con una oficina bien montada y con un arsenal quirúrgico completo.

Horas de oficina: de 8 a 11 a. m. y de 2 a 5 p. m.

Visitas a cualquier hora del día o de la noche.—PRECIOS MÓDICOS. Ag. 11

Man Chon Sing y C^o

TIENDA :::: ABARROTES :::: ALMACEN

Constante renovación de mercaderías

Inmejorable calidad y bajos precios para abarrotes

TEODORO ROIZ

Gran Fabrica de Jabones y Velas

Casa fundada en 1899

Almacén de Abarrotes y Licores

PUNTARENAS COSTA RICA.

ASERRADERO A VAPOR

Pedro Canale.-- Puntarenas.

Magnífica maquinaria para la elaboración de maderas.—Existencia de tablones, tablas machimbradas y todo lo concerniente a construcciones.—Surtido de maderas para construir muebles.—Tayer mecánico.—Descascaradora de arroz.—Construcción de muebles.—Se atienden toda clase de pedidos.